



**Karen Paulina López Gómez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**“Medicinas locales en los Altos de Chiapas”**

**Interculturalidad y salud II**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 2**

**Grupo: A**

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de febrero de 2022.

Karen Paulina López Gómez

24 FEB 2022

## MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestros formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inciertas, parciales y seguras.

A pesar de la descolonización formal durante el siglo XX los movimientos continuaron; por otra parte, este siglo ha facilitado el viaje y la preservación de comunicaciones entre poblaciones dispersadas y poblaciones enraizadas en un solo lugar.

Las configuraciones culturales contemporáneas tienen un carácter translocal (Ayra Díaz, 2007)

Sin embargo, para el sujeto desencantado del *Gesellschaft* moderno se ha vuelto indispensable el retorno a la comunidad perdida.

Este tipo de situaciones se ha descrito en la literatura post colonial.

En primer lugar, el de *memoria colonial*, es decir, existe un doble movimiento marcado por la ambigüedad y las desigualdades estructurales de poder.

Por otra parte, algunos miembros de la *ciudad colonial* de se esfuerzan por mimetizar sus formas impuestas, a sabiendas de que su transformación será siempre incompleta.

Una apuesta por el conocimiento herbal. Durante 1990 participe varias conversaciones con el presidente de un grupo de médicos locales en San Cristóbal de las Casas.

21-FEB-2022

Entre ellos se encuentra un libro pequeño, escrito en colaboración con el Instituto Mexicano del Seguro Social, que tiene como tema la herbolurria médica de esta región chiapaneca.

En las conversaciones que sostuve con el presidente del grupo, subrayó con frecuencia el hecho de que había aprendido tratamientos herbales de sus padres, quienes a su vez habían aprendido los remedios a través de su contacto cercano con la naturaleza. Aunque él se había iniciado en la medicina herbolurria aprendiendo de sus padres, posteriormente recibió capacitación de otras organizaciones de médicos locales y con los médicos comunitarios que los asesoran.

El primer distanciamiento es con respecto a la tradición oral y sobrenatural que caracterizan a los conocimientos locales de la región. La literatura sobre el tema, así como los médicos locales con los que tuve la oportunidad de conversar, describen la forma en que aprenden sus tratamientos a través de un proceso de iniciación caracterizado, en una primera etapa, por el "llamado" que cada uno de ellos recibe de la comunidad. El médico local tiene sueños repetitivos en los que es visitado por algunos Señores (Totilmejetik), quienes les ofrecen libros de distintos colores. La aceptación del libro blanco es por lo general el don de curar. Otros médicos sufren enfermedades recurrentes o graves que son interpretadas por los médicos locales como un llamado de Dios para ejercer.

24 FEB 2022

Al ser reconocido este llamado, por lo general por un palpador, se acepta el recibimiento de un regalo, de un "don" de Dios que el médico tiene la responsabilidad de repartir entre los miembros enfermos de su comunidad.

La afiliación explícita al sistema escrito de transmisión de conocimiento confirma un segundo distanciamiento con respecto a la medicina local: mientras que los antepasados (representados en un discurso por sus propios objetos) aprendieron los conocimientos / remedios gracias al contacto con la naturaleza, el presidente del grupo insistió haber roto su larva de dependencia con este mecanismo "original".

Los conocimientos y prácticas de médicos locales (San Cristóbal de las Casas, Tenenepes y Comitán de Domínguez) se originan en sueños y en enfermedades que anuncian el llamado a la práctica médica; a Firmán que su aprendizaje de tratamientos se realiza a través de los sueños; en su práctica del tratamiento de los enfermos mantiene la primacía de rezos e invocaciones y la medicina herbal sigue subordinada a la dimensión transnatural.

La comunidad de los Altos de Chiapas (Cherán). Se han dado diversas transformaciones que han sido necesarias para garantizar la estabilidad de los médicos locales de la organización y para legitimar sus prácticas y conocimientos. Dichas transformaciones encuentran su origen en las estructuras mismas y en la coexistencia cultural cosmopolita.

## Bibliografía

- A. S. I. Díaz(enero–junio 2010).Medicinas locales en los Altos de Chiapas (22)  
Disponible en:  
<https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>